



Mi Universidad

Control de Lectura

Hanna Abigail López Merino

Tercer Parcial

Antropología Medica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Segundo Grupo "B"

Comitán de Domínguez, Chiapas a 24 de mayo del 2024

REFLEXION SOBRE EL TRAYECTO SALUD
PADECIMIENTO - ENFERMEDAD 06 05 24

Scribe

Las reflexiones actuales sobre el trayecto salud padecimiento - enfermedad - atención surgen de una herencia compleja y antigua en la que se unen diversas tentativas para su comprensión. En este trabajo se revisan someramente algunos estudios que han abordado este trayecto a lo largo de la historia. El énfasis principal está puesto en los enfoques sociales y antropológicos; se señala el papel de la eficacia simbólica, concepto antropológico de la cura por la palabra. Como aspecto central se revisan los modelos propuestos por Canguilhem para su interpretación; se describen los modelos ontológico, dinámico y social. Posteriormente se hace un recorrido a partir de las décadas centrales del siglo XIX, en plena instalación del positivismo, cuando se desarrollan las bases científicas de la medicina, se describe la insuficiencia del modelo unicausal y se señalan otras explicaciones sobre los factores que intervienen en la génesis de las enfermedades. Asimismo, se menciona la situación sociopolítica como condicionamiento de la enfermedad y la manera que tomó auge la concepción sociológica. Al final se describen algunas corrientes contemporáneas desde la perspectiva interpretativa a la antropología médica, enfatizando el desarrollo de los conceptos de enfermedad (disease), padecimiento (illness) y distribución social (sickness).

Palabras clave: salud; padecimiento; enfermedad; atención; Sociología; El carácter particular de concebir

Hanna Abigail

ANTROPOLOGÍA CIENCIA Y OTRO

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

13 05 24

Scribe

CONOCIMIENTO

En este trabajo tengo la necesidad de una antropología que transienda la visión empirista de la cosa observada. Con un análisis así, se pueden superar las clasificaciones uniformadoras de una narrativa académica e intelectual dominante, en la cual las personas están atadas al horizonte de la democracia liberal. En dicha narrativa, otras formas de conocimiento provenientes de los objetos de estudio son consideradas sin estatus epistemológico y, por lo tanto, negadas, mientras que la historicidad de conceptos analíticos que refuerzan sus propias argumentaciones no son materia de un examen crítico. Para desarrollar mi argumento delio interrelacionadamente la respuesta a tres cuestiones. La primera es pensar hasta qué grado sustentan, corresponden a compromisos políticos y éticos de analistas que generalmente no se hacen explícitos. La segunda consiste a como desbordar nociones, sustentadas en ideas de cientificidad, para introducir la experiencia de lucha de sectores explotados y oprimidos. Finalmente la tercera, plantea en qué sentido otras formas de conocer, no atadas a los cánones metodológicos de una disciplina sobre la otredad, desbordan conceptos que hacen a la persona legible y gobernables, lo que elevan tanto la operación de poderes académicos en formas de categorización de sujetos, como las luchas de estos por negociar su posición en un mundo paradójicamente

HISTORIA DE LA MEDICINA PERRO (AIN)

FL. Dr. Sergio Jimenez RIAZ

20 05 24

Scribe

El tratamiento del enfermo - una actividad operativa, no puramente científica o teorica - es el fin propio del medico. Ahora bien: la tekhnē la trike o ars medica no podría ser verdadera epistēmē iatrike o scientia medica, como más de una vez se le ha llamado desde el corpus Hippocraticum. Si la operación de un tratamiento de un médico no se halla orientada por un fundamento verdaderamente científica; ese cuerpo de concepto que, situado entre el saber patológico y la praxis terapéutica, constituye la disciplina llamada « terapéutica general ». Así va a mostrarlo un rápido examen histórico del pensamiento médico griego. Tres etapas pueden ser a tal respecto distinguidas: la hipocrática, la alejandrina-romana y la galénica. A. « Las naturalezas son los médicos de las enfermedades », afirma una famosa sententia de las Epidemias hipocráticas. Sin aprendizaje, la physis hace siempre lo que ella debe hacer. En estos textos tienen su origen la tradicional doctrina de la vis medicatrix o « fuerza mediatriz » de la naturaleza. El médico hipocrático se vea así mismo como un « servidor de arte »; en definitiva, como un « servidor del arte » « servidor de la naturaleza » y servirá a este tratado de alcanzar cuatro fines principales: la salvación (sin la medicina, la humanidad entera hubiese sucumbido, o por lo menos muchos hombres morirían), la salud puede ser « completa » o solo « suficiente », el alivio de las dolencias y el decoro visible del



Referencia bibliográfica

Bertullo, V.E (2015). Los procesos de salud. Enfermedad atención a la perspectiva de los usuarios de una policlínica del primer nivel de atención en Montevideo, Uruguay: Análisis de trayecto terapéutico. *Salud colectiva*, 11 (4), 537. <https://doi.org/10.18294/S.c.2015.pdf>

Carpintero, F.J.G (2014). Antropología, ciencia y otro conocimiento. Reflexión sobre el sujeto y sus conceptualizaciones. *Relación/ relaciones estudio de Historia y sociedad*, 35 (137), 15-53. <https://doi.org/10.24901/rehs.v.35i137/48>

Pedro Lain Entralgo, *Historia de la Medicina* recuperado el 19 de mayo del 2024.

